

Columnas estatales

19 Febrero 2024

CAPITAL

PÁGINA 2
19 DE FEBRERO 2024

EN LOS PASILLOS

SE ADELANTAN

Comentan que el **Comité** de Participación Ciudadana del Estado de México presentó a la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación del gobierno estatal, su **propuesta** para materializar el proyecto de **construcción** de ciudadanía en población infantil para la **prevención** de **corrupción**, este va encaminado a aplicarse a escuelas primarias, iniciando la **capacitación** en infantes en **abril** del presente año.

SIN ORDEN

Aseguran que el carril exclusivo para **ciclistas** en la avenida Miguel Hidalgo de la capital mexiquense, parece sólo funciona algunas **horas** de lunes a viernes, pues el fin de semana clientes de **establecimientos** ocupan el espacio con vehículos. Dueños y **gerentes** de estos negocios dicen no estar dispuestos a hacer el **trabajo** que le corresponde a la autoridad.

SE PREVIENEN

Dicen que ante la inminente posibilidad de que se **agudice** la escasez de **agua** en abril y mayo, el gobierno de Cuautitlán Izcalli toma las precauciones necesarias e invirtió al menos 35 millones de pesos para mejorar en algo el **abasto** del vital líquido en **40 colonias afectadas** por la reducción de agua del Cutzamala y se hará mediante la **extracción** en pozos.

SOLUCIÓN A MEDIAS

Cuentan que un conductor de DIDI fue **bloqueado** de la aplicación digital, luego de intentar **asaltar** a una estudiante de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, en Naucalpan. Todo bien sin embargo, la **empresa** evita, por lo menos al momento, mejorar **medidas** de seguridad en el reclutamiento de **operadores**.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Entrega gobernadora apoyos.
- PVEM da conferencia hoy.
- Se registra Sheinbaum.
- Otro fracaso de la derecha.
- Regresan delegados al PRI.

A partir del primero de marzo inicia la veda electoral en la entidad, como lo establece el artículo 261 del Código Electoral del Estado de México, por lo que la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez** apresura la entrega de los apoyos de los diversos programas sociales, principalmente el de Mujeres con Bienestar y el destinado a los adultos mayores, así como otros a los que no necesariamente acude la mandataria sino los titulares de las secretarías y dependencias, como el de las jornadas asistenciales del DIFEM que realizó su Directora General, **Karina Labastida Sotelo** en varios municipios, entre ellos Valle de Bravo, donde hasta ahora no hemos visto una imagen de la jefa de ejecutivo estatal con la edil vallesana **Michelle Núñez**. Pero volviendo al tema, definitivamente la **Maestra Delfina Gómez** es un activo para Morena y sus aliados el PVEM y el PT a poco más de tres meses de las elecciones ... NOTAS CORTAS: Por cierto, la desesperada derecha mexicana encabezada por el titiritero de sus partidos, **Claudio X. González**, por más que hagan campañas negras como su farsa de "presidente narco" con lo más podrido de la cada vez más rabiosa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista en turno, sus marchas rosas mal llamadas "ciudadanas" de los "Xóchitl Lovers" o los ridículos de las giras al extranjero de su abanderada **Xóchitl Gálvez**, en los que prácticamente va a ofrecer al país a los intereses extranjeros, como lo ha hecho el rancio conservadurismo a lo largo de la historia, no les ha dado ningún resultado positivo, de ahí que la aspirante presidencial **Claudia Sheinbaum** sigue encabezando toldas y cada una de las encuestas, y en tres meses no lograrán siquiera acercarse, qué aunado a los altos niveles de aprobación del **Presidente Andrés Manuel López Obrador**, se encaminan a otra estrepitosa derrota el 2 de junio ... Por cierto, la **Doctora Claudia Sheinbaum Pardo** se registró ayer domingo ante el INE ... Y hablando de aliados de la 4T, ante la crisis hídrica que vivimos, esta mañana el líder estatal del PVEM, **José Alberto Couttolenc Buentello** dará una

conferencia de prensa para ofrecer alternativas para atender la escasez del vital líquido ... Continuando con el partido del Tucán, como lo anticipamos en este espacio, lleva como candidato al junior **Luis Miranda Barrera**, hijo del compadre de **Peña Nieto** del mismo nombre (ya saben nuestra opinión al respecto) y muy probablemente llevará como suplente a nuestro amigo y colega de esta casa editorial, **José Luis Rodríguez "El Puma"**, jefe de prensa del Verde Ecologista en la entidad ... A propósito, siempre dijimos que **Pepe "Pajarito" Couttolenc** iría al Senado de la República, pero resulta "que siempre no", pues regresaría al congreso local a la próxima 62 legislatura. Ya les daremos mayores detalles en próximas entregas ... Volviendo a la derecha, pero no a la azul sino a la colorada, resulta que, después de que los corrieron a todos de la manera más ruin y humillante, pues "que siempre sí van" a requerir nuevamente a los operadores del PRI mexiquense y el jueves tuvieron su primera reunión con **Ana Lilia Herrera**, quien no quiere saber nada de los que estén, de una u otra manera, vinculados a los más recientes dirigentes, **Eric Sevilla** y **Paulina Alejandra del Moral**, ni mucho menos con **Ricardo Aguilar Castillo**, por lo que recurrió a la vieja guardia dejando fuera a eficientes operadores políticos (ya les daremos algunos nombres). En días ácidos, una reunión vía zoom con los presidentes de los comités municipales, se había expresado con desprecio de los delgados y ahora ya los tiene de vuelta. Veremos si en tres meses levantan a esa obsoleta y oxidada maquinaria ... La diputada local **Paola Jiménez Hernández** continúa recorriendo colonias y comunidades para entregar apoyos, y hoy estará en **San Antonio Buenavista** y en **San Felipe Tlalmimilolpan** ... Ni la prensa afín a la derecha como el diario Reforma perdonó el nepotismo de todos los partidos en sus listas de candidatos a diputados federales, como el sobrino de **Alito**, el hermano de **Marko Cortés**, el hijo de **Dante Delgado**, el primo de **Mario Carrillo**, el primo del gobernador de **Sonora Alfonso Durazo** y el hijo de **Luis Miranda**, compadre del corrupto vende patrias de **Peña Nieto**, entre otros parientes y juniors lelos. Tal parece que les copiaron a los "atlacomulcas" ... Feliz inicio de semana, raza ¡Y arriba el Correcaminos! ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



- 1.- Enseña la virtual derrota en las urnas del Obradorismo en la Ciudad de México.
- 2.- Fenómeno electoral cuyas consecuencias contaminaría al Estado de México.

La llamada "marcha por la democracia" escenificada ayer en el zócalo de la Ciudad de México cuya convocatoria se la auto adjudican llamados sectores de la sociedad civil es muestra de la "feroz lucha por el poder presidencial" en ciernes y, al igual que el Obradorismo, la oposición tratará de calificarla a su manera.

Las y los seguidores de Andrés Manuel López Obrador seguramente la "satanizarán" y denostarán, las y los opositores la elevarán a rango de expresión defensora de la democracia mexicana en peligro de extinción a causa de las huestes del oficialismo.

Pero lo cierto es que la marcha referida cuyo punto de encuentro fue la plancha del zócalo de la capital del país con ecos en docenas de ciudades del interior de la República cuyas calles aledañas de la Plaza Pública de la CDMX se saturaron impidiendo que más gente llegara al punto nodal debe ser tomada en cuenta en extremo desde los puntos de vista político y electoral inmediatos, abriendo espacio para el análisis coyuntural de la gran ciudad y del Estado de México.

Es decir:

1.- Lo que se mostró ayer con la "marcha por la democracia" es la eventual derrota del partido MORENA en las urnas el 2 de junio próximo en la capital del país.

2.- Confirmándose lo que los capitalinos asentaron en la elección próxima pasada de llevar al triunfo a la oposición en más del 70 por ciento del total de las alcaldías de la Ciudad.

Dosis que está a punto de repetirse incluso con alto riesgo de "carro completo" a favor de la oposición.

Y es que a menos de 120 días de los comicios locales en la gran metrópoli no hay poder humano, ni político, ni comicial que reponga o resarza el daño u ofensa que recibieron una inmensa mayoría, de los pobladores del antiguo Distrito Federal en voz del protagonista de "Las Mañaneras" quien les ha dicho con soma peyorativa:

- a).- clasemedieros.
- b).- aspiracionistas.
- c).- clasistas
- d).- fifis

Esto último por su manera de vivir, de convivir, de prepararse en colegios de alta calidad académica y por viajar al extranjero a modo de placer o negocios con cierto sesgo, de la figura presidencial, de rencor o frustración, no en afán ideólogo reflexivo.

De tal suerte que miles de habitantes de la Ciudad de México en edad de votar difícilmente podrán depositar su voto en las urnas a favor de MORENA.

Una gran mayoría de las y los que ayer marcharon "por la democracia", hace seis años votaron a favor de Andrés Manuel López Obrador confiadas y confia-

dos que con ello sacarían al PRI de Los Pinos y a la vez le "romperían el espinazo" al tricolor hegemónico y autoritario, lo cual, después de casi un sexenio, seguramente en plena decepción las y los capitalinos no se arrepienten de haber votado a favor de la izquierda como lo hicieron años atrás y tampoco desean que regrese el modelo priista a la gran urbe, lo que esperan de su sufragio es que se vaya Andrés Manuel López Obrador por el rencor y frustración que a diario proyecta en cualquier lugar y a todas horas.

Por eso se antoja difícil que en el cortísimo plazo MORENA y el Obradorismo recuperen la confianza de millones de las y los ciudadanos en edad de votar de la Ciudad de México y de los miles que ayer alimentaron la "marcha por la democracia".

2.- Efecto reflejo que podría experimentarse en el Estado de México, principalmente en la zona conurbada, precisamente con la capital del país cuyos centros de población albergan casi el 70 por ciento del padrón electoral mexiquense.

Esta contaminación derivaría en función de una inmensa mayoría de mexiquenses que se identifican con la cotidianidad de la capital del país en virtud de su ida y vuelta de millones de ellas y ellos al cruzar la franja fronteriza casi a diario y por ende se sienten aludidos de las ofensas vertidas por Andrés Manuel López Obrador, en contra de sus coterráneos "aspiracionistas".

A decir verdad el voto en las grandes ciudades mexiquenses conurbadas con la urbe de la Ciudad de México es de los más reflexivos, sobre todo por el grado de politización de sus habitantes cuya característica ha sido a favor de la izquierda de lo cual se ha beneficiado MORENA pero los tiempos, como se analiza aquí la concentración de ayer en el zócalo de la CDMX, son otros y la eventual derrota de MORENA en la sede de los tres poderes de la unión se podría replicar en tierras mexiquenses cuya, comunidad en general aún no alcanza a procesar lo bueno o lo malo de la llegada de Delfina Gómez Álvarez a palacio estatal de Gobierno.

Lo cierto es que la multitudinaria concentración de ayer que se auto adjudican sectores de la supuesta sociedad civil, independientemente de que esto último sea verdad o no, constituye un dique a la posible respuesta de Andrés Manuel López Obrador con una marcha igual, pues de organizarla el presidente de la República ya no tiene más salida que etiquetarla a lo que él llama el movimiento o bien a MORENA o Claudia Sheinbaum, pues el eslogan de "sociedad civil" ya se lo ganaron y la imagen del Obradorismo ya no es garantía, se desvanece a la misma velocidad que se acerca el mes de septiembre próximo.





J. Israel Martínez

Solo humo detrás del rumor de Del Mazo Maza a Morena

Germán Martínez dio la nota en el Instituto Nacional Electoral (INE), pero no por haber sido nombrado representante del Partido Acción Nacional (PAN) ante el Consejo General, sino por haber asegurado que el exgobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza estaría siendo postulado a una senaduría plurinominal por parte de Morena al no haber alcanzado ya una embajada como ha ocurrido con exgobernadores de otras entidades en donde el PRI perdió ante los morenistas.

Si Alfredo del Mazo va al Senado de la República por la vía plurinominal postulado por Morena, sería un escándalo político estatal, pero nada más... ni nada menos, es decir el último gobernador del Grupo Atlacomulco siendo postulado por el partido que más duramente atacó a esa agrupación político-familiar-empresarial no es poca cosa en términos de una representación simbólica para ambas partes, pero nada más eso.

Del Mazo es un exgobernador que llegó al cargo por las alianzas cupulares de su grupo en un acuerdo entre tíos y sobrinos con el entonces presidente de la República en el que la candidatura le fue otorgada, unos dicen que por petición de su padre Alfredo del Mazo González y otros por una deuda pendiente cuando se mostraba como el sucesor de Enrique Peña Nieto en la gubernatura, pero se les atravesó Eruviel Ávila y su amenaza de revuelta previo a la candidatura presidencial.

Y como dice el ya clásico: "haiga sido como haiga sido" la realidad es que Del Mazo es una figura simbólica, lo acepte o no, que representa al último miembro de un legendario grupo que dominó la política estatal e influyó fuertemente en la nacional, pero que no cuenta con una estructura de seguidores o liderazgos que se muevan ciegamente con él a donde quiera que vaya como ha sido el caso del propio Eruviel.

Esto significa, en estricto sentido, que más allá del escándalo de un posible movimiento de esta naturaleza, no tendría mayor impacto en términos de fuerzas vivas para los partidos que se verían involucrados, el PRI no perdería militantes y Morena no los ganaría, por lo tanto, suponiendo que llegara a suceder, sería más un

movimiento de las cúpulas en cumplimiento a presuntos acuerdos pendientes que otra cosa.

Ahora bien, por el otro lado es difícil creer que Morena se pueda jugar esa carta en este momento, las reacciones de los militantes y algunos liderazgos a los nombramientos hechos para las distintas candidaturas de las diputaciones federales ha generado mucho ruido en las bases morenistas que no están del todo de acuerdo en que ciertos personajes aparecieran en dichos espacios, bajo ese contexto de malestar, la nominación del último hijo de Atlacomulco para las plurinominales del Senado sería soplar sobre la brasa previo a la elección de 2024 en la que buscan, como sea, obtener la mayoría completa en ambas cámaras.

No obstante el impacto de este comentario ha generado ruido en las filas priistas nacionales y específicamente en las estatales, en donde la herida por la pérdida de la gubernatura aún está abierta y supura, por lo que no es comprensible que un supuesto aliado de los tricolores les genere este impasse innecesario cuando les está costando tanto trabajo llegar a acuerdos y reorganizarse sin tener la figura del "primer priista" al frente del gobierno estatal.

De por sí, el nombramiento de Alejandra del Moral en las listas plurinominales del Senado dio mucho que hablar entre quienes consideran que es un premio de consolación, los que piensan que es bien merecido por el esfuerzo de la campaña y los que critican que no ocupe una de las primeras posiciones, lo que pone en riesgo su llegada a la Cámara Alta del país.

Los priistas mexicanos ya tenían sus propios jaloneos internos con suficiente riesgo de fracturas como para que el representante del PAN ante el INE, un supuesto aliado, llegara a soltar esa "bomba" en for-

SENADO DEL BIENESTAR



Del Mazo es un exgobernador que llegó al cargo por las alianzas cupulares de su grupo en un acuerdo entre tíos y sobrinos

ma de rumor que volvió a agitar las aguas tricolores con ruidos innecesarios.

Entonces ¿qué es lo que hay detrás de esta afirmación? ¿Por qué un aliado del PRI soltaría un comentario este tipo? ¿Se trata de alguna estrategia de distracción o hay algo más detrás de un comentario tan estridente?

De inicio es viable pensar que se trata de una cortina de humo para desviar la atención del hecho de que Germán "El Boomerang" Martínez chapulíneo del PAN a Morena y luego retornó al PAN tras amarrar la nominación a la plurinominal de la Cámara de Diputados federal por el blanquiazul, a final de cuentas, nadie lo cuestionó por ese hecho tras la declaración sobre el exgobernador mexicano.

Martínez Cázares saltó a la política nacional de la mano del PAN en 1997 al convertirse en diputado federal por primera vez, al terminar su periodo dejó pasar tres años para volver al puesto en 2003; después se convirtió en secretario de la Función Pública con Felipe Calderón estando en el puesto solo un año al renunciar para convertirse en el presidente del partido en 2007 y hasta 2009.

Aunque es un hombre discreto en tér-

minos personales, no lo es en absoluto en términos políticos; en 2008 se convirtió al morenismo para obtener un escaño en el Senado, pero debido a que fue bloqueado para ascender en los acomodos entre sanadores, conformó el "Grupo Plural" para mantener presencia aunque sin influencia en las decisiones; el senador se mantuvo en ese punto hasta que el panismo lo nominó como plurinominal a la Cámara Baja, con lo que ahora es su representante.

Una estridente declaración sobre Alfredo del Mazo como plurinominal de Morena no sólo es suficientemente estridente como para que no se le cuestione sobre ese ir y venir del PAN a Morena, sino para que la atención se vaya con los morenistas y los priistas en lo que se instala en su oficina del INE para hacer aquello a lo que se le mandó: hacer frente a Gerardo Fernández Noroña, enviado del PT para reventar las sesiones del Consejo General según lo necesite la 4T.

Martínez Cázares contra Fernández Noroña es un duelo que le dará sabor a las sesiones del Consejo del INE pero también hará vivir momentos muy incómodos y llenos de estos anuncios estridentes que pueden generar distracciones innecesarias de lo que pase en el proceso electoral que, de por sí, ya está muy encendido y con los ánimos a flor de piel.

X: @Mega_IsraelMtz
Facebook: Mega.IsraelMartinez

Póker político

Matías Pascal

¡Apostemos POR LA DEMOCRACIA en México!



Lorenzo Córdova, orador de la Marcha por la Democracia

En el juego de cartas de la política mexicana, la *Marcha por la Democracia* ha sido una jugada maestra, un "all-in" de la ciudadanía que ha decidido apostar fuerte por el respeto a las instituciones y la defensa de nuestros derechos. Como en una partida de póker, hemos visto cómo cientos de miles de personas han puesto sus fichas en el centro de la mesa, dispuestas a no dejar que el bluff del autoritarismo se lleve el bote de nuestra democracia.

La movilización en el Zócalo de la Ciudad de México y en otras 112 ciudades ha sido un farol en el rostro del narco-régimen autoritario de López Obrador. La ciudadanía ha mostrado sus cartas, demostrando que no está dispuesta a tolerar la intromisión

del presidente en las elecciones, el desvío de recursos para campañas oficiales, ni la propaganda gubernamental que pretende tener la partida ganada.

Lorenzo Córdova, como un experimentado jugador de póker, ha advertido desde el corazón de la capital que la democracia está en juego. *El proyecto de restauración autoritaria que se cierne sobre México busca regresarnos a una época donde sólo había un jugador en la mesa, donde las minorías no tenían voz ni voto, y donde la Constitución era un mazo de cartas manipulado por el poder hegemónico.*

No podemos permitir que se dismantelen los logros democráticos que tanto esfuerzo y lucha han costado. No podemos permitir que

se imponga una visión única de la nación, donde sólo unos pocos decidan el destino de todos. *La diversidad de ideas y el pluralismo son el alma de nuestra democracia, y debemos defenderlos como el póker defiende su mística de estrategia, azar y habilidad.*

La convocatoria de Córdova es clara: *el futuro de nuestra democracia está en nuestras manos.* Debemos ser jugadores astutos, capaces de leer las intenciones de nuestros oponentes y de actuar con determinación para proteger nuestras cartas. No podemos quedarnos con los brazos cruzados, esperando a ver qué jugada nos plantea el gobierno. *Debemos ser proactivos, estar atentos a las señales y estar listos para hacer nuestra movida en el momento adecuado.*

La democracia no es un juego de azar, es un juego de habilidad, estrategia y compromiso. Cada voto es una ficha que debemos colocar con inteligencia y responsabilidad. Debemos exigir a nuestros candidatos que se sometan a la Constitución y la ley, que respeten las reglas del juego y que se comprometan a defender los intereses de todos los mexicanos, no sólo los de su partido o coalición.

En conclusión, *la Marcha por la Democracia ha sido un recordatorio de que la política no es un juego de cartas cerradas, donde sólo unos pocos conocen las reglas y el resto se limita a observar.* La política es un juego abierto, donde todos tenemos derecho a participar, a expresar nuestras ideas y a luchar por un futuro mejor. *No dejemos que nos roben nuestras cartas, nuestra voz y nuestro voto.* Juguemos con inteligencia, con coraje y con la firme convicción de que la democracia es el único juego que vale la pena jugar.

Mañana continuaremos analizando las jugadas en este póker político. No te pierdas la próxima columna, donde seguiremos desenmascarando los bluffs y defendiendo nuestra apuesta por la democracia.

¡Ciaooo!





El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Trabajo de resultados (última)

La entrega anterior, platicamos sobre la autoría y luego concreción del "Modelo de Interconexión", que involucra a tres Fiscalías Generales de Justicia (Estado de México, Ciudad de México y Puebla) y a las Procuradurías de Justicia de Hidalgo y Tlaxcala, para un beneficio de más de 40 millones de mexicanos... Bueno, pues debemos agregar, la instancia que dirige José Luis Cervantes es quien desarrolla el software de la plataforma tecnológica y lo aporta sin costo alguno al servicio del Modelo de Interconexión. Un convenio -les llaman también semilla- porque es de impacto nacional y estaría siendo la plataforma de lanzamiento para un tema de impacto nacional que dé como resultado la estandarización de servicios periciales asociados a cada delito en particular, unificando el acervo probatorio en los procesos penales; además de reducir tiempos y solicitudes de gestión para obtener información... ¿Qué tal? De ese tamaño es la aportación de la Fiscalía de Justicia mexicana. Para resaltar aún más el trabajo realizado en la entidad por esta instancia, es justo recordemos, el acuerdo es derivado de lo tratado en la reunión de Seguridad Región Centro del 24 de enero en Zumpango... Así es, en menos de un mes ya se tiene algo tangible, palpable y sobre todo de beneficio inmediato. Si lo sé y aclaro, esto no es el resultado de un mes de trabajo, es algo que llevaba más tiempo dedicado, situación que lo hace más valioso, pues quiere decir, José Luis Cervantes supo -desde hace algún tiempo- leer las oportunidades que se presentaban en la materia e inició -junto con su gente- el trabajo para consolidar una plataforma, cuyo resultado fuera más allá de una zona o región, sino que pudiese establecer en todo el país para beneficio general. Imagina lo bien que nos caería -aunque no seas abogado o tengas un tema legal en curso- estar en Tijuana y consultar si tal o cual persona tiene antecedentes penales y por qué en el centro del país o en Yucatán. Y si los tiene por qué delito, cómo va el asunto si ya terminó y salió absuelto, si fue responsable o simplemente fue una lamentable confusión, pero si fue responsable, cuándo y dónde cumplió la sentencia, por cuánto tiempo y así. Mucho ayudaría y evitaría contratiempos y dolores de cabeza.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, como ahora es difícil saber qué vías son de injerencia estatal y cuáles municipales, quizás por esa razón los ciclistas no sepan a dónde acudir por la invasión del carril exclusivo para su circulación en la avenida Miguel Hidalgo de Toluca, pues el fin de semana desde la bandera -inicio de la avenida- hasta donde hace esquina con Isabel la Católica, clientes de los establecimientos ubicados en la acera norte de la vía, se estacionan evitando el libre tránsito de las "baikas". Como bien te imaginas, esto es más notorio en un establecimiento donde venden pollos asados y más adelante, donde hay una especie de plaza con una sucursal bancaria, más pollos, pero estos rostizados, una panadería gourmet, y otros dos establecimientos de electrónica. Ya le seguimos... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Que Horacio Duarte, secretario general de gobierno se afilie al ISSEMyM en este momento, parece una acción poco sensible.
- Quitar seguro médico privado a funcionarios, pero en lugar de usar el recurso para el ISSEMyM, presumen que es para programas sociales.
- Comentario Político del día: Par de candidatos de la Alianza encabezada por Morena que llaman la atención. Luis Miranda y Adrián Fuentes.
- Comentario del día: Morenistas de Zinacantan rechazan a Everardo López que busca representar a la alianza en la próxima elección.

COMO PARTE DEL programa de contención del gasto y al mismo tiempo, lo que parece, estrategia de imagen de la actual administración, tuvieron la "gran" idea de usar al ISSEMyM para dar a conocer que los funcionarios ya no van a tener gastos de seguro médico.

Pero suena a una idea que raya en la burla, ya que en este momento, el ISSEMyM atraviesa una de sus peores crisis, sin medicamento, con el mínimo de personal médico, con cambios constantes en la parte administrativa y cuidando de no contratar a alguien que tenga antecedente priista.

Justo ahora publicitan de todas las formas que eliminaron el seguro médico privado como parte de las medidas de austeridad implementadas por la mandataria a fin de reorientar los recursos a sectores más necesitados.

Horacio Duarte, titular de la Secretaría General de Gobierno acudió a tramitar su credencial del ISSEMyM que lo acredita como derechohabiente e insisten que eliminan el seguro para usar el recurso en programas sociales, para obras, para infraestructura.

Sólo que omiten anotar el monto que se ahorraron con esta decisión.

Sin duda es una acción que mediáticamente puede resultar positiva a la administración. Eliminar el seguro de gastos médicos a funcionarios de primer nivel parece una idea que suena.

Dirigir ese recurso a programas sociales, pero entonces vienen las interrogantes de siempre.

¿No sería mejor que ese recurso se destinara al mismo ISSEMyM? Porque es justo en este momento que el instituto parece no tener recursos suficientes para operar ni al mínimo de su capacidad.

¿Son más importantes los programas sociales que la salud de los derechohabientes del ISSEMyM? Y si los dos son igual de importantes ¿Por qué si se pueden gastar más de 4 mil millones de pesos en el programa de apoyo a las mujeres en unos meses y en cambio no tienen medicamentos suficientes o médicos?

Pero más allá... ¿En serio alguien espera encontrarse con el secretario general de gobierno sacando cita para acudir al médico o haciendo fila para esperar su turno y luego ir a la farmacia para que le digan que no hay medicamento y le den un vale para que vaya a otra farmacia donde tampoco tienen medicamento y a la semana tenga que regresar por otra receta?

¿O nunca va a ocupar su nueva credencial del ISSEMyM y sólo hizo el trámite para sacarse la foto y publicitar que ya quitaron los seguros médicos porque son austeros?

COMENTARIO POLÍTICO DEL DÍA: EN LA ALIANZA ENCABEZADA POR MORENA DOS VERDES LLAMAN LA ATENCIÓN. LUIS MIRANDA Y ADRIÁN FUENTES.

En la lista que dio a conocer Morena, de los candidatos que habrán de contender en las próximas elecciones para diputados federales, de inicio llaman la atención dos nombres que vienen respaldados por el Partido Verde.

Por un lado Luis Miranda, hijo de uno de los colaboradores de cercanos a Enrique Peña desde que empezó su carrera política y de nombre Luis Miranda.

Siempre a la sombra de quien fuera presidente de la nación, Luis Miranda padre nunca pudo hacer una carrera en la política con todo y el respaldo que significaba ser parte del círculo cercano, primero del gobernador y luego del ejecutivo nacional.

Si bien intento ganar la presidencia municipal de la capital, sólo llegó a ser candidato para hacer un ridículo tremendo. Ni con el apoyo total de su jefe y amigo, ni con recursos que podrían ser hasta ilimitados pudo obtener el triunfo.

Ahora el hijo pretende llegar a San Lázaro y en el camino se enfrenta nada más y nada menos que a Melissa Vargas, una priista que tiene mucho camino recorrido, va por la reelección y ya sabe cuál es la ruta para ganarle a Morena que está muy lejos de su mejor momento.

Aunque lo intente de todas las formas posibles, el junior no podrá quitarse lo que podría considerar como la sombra de su apellido. Todo apunta a que veremos una campaña con más recursos que ideas del lado de Morena.

ADRIÁN FUENTES PUEDE GANAR EN LA TIERRA DEL IMPULSIVO LÍDER DEL PANISMO EN EL CONGRESO LOCAL.

Por otro lado se encuentra Adrián Fuentes, un ex priista que de política se las sabe de todas, todas. Estuvo en las últimas campañas ganadoras del PRI, con el mal recordado Eruviel Ávila, incluso ayudó en el triunfo de otro mal recordado Alfredo del Mazo, aunque después se apartó de la política durante seis años.

Ha ocupado cargos en la administración pública, fue alcalde, diputado y conoce la forma de ganar.

POSTEANDO

BERNARDO
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

El Papa Francisco en medio de la batalla electoral

La figura del Papa Francisco es poderosa no solo como líder religioso sino como guía social, respetable defensor de los derechos humanos y medio ambiente a nivel mundial. Los encuentros del pontífice con las candidatas Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum fueron privados y el Vaticano tuvo la sensibilidad política de recibir a las dos candidatas para no dar ninguna señal de preferencia.

Las visitas casi simultáneas forman parte de la guerra por apropiarse políticamente de la figura del Papa Francisco. Es una batalla por los significados político-religiosos presente en las campañas electorales. Lo que iba ser un golpe mediático de la candidata Gálvez del frente opositor fue hábilmente contrarrestado por la candidata oficialista.

En México, el prestigio y la imagen de los pontífices han sido utilizados políticamente. Recordemos las visitas del Papa Juan Pablo II a México. Por ejemplo, Carlos Salinas de Gortari utilizó con destreza y financió la faraónica gira del Papa Wojtyla, en mayo de 1990, para legitimarse. Las sospechas del 88 quedaron olvidadas. Los programas sociales salinistas de solidaridad fueron glorificados por el pontífice polaco. Sin embargo, no seamos ingenuos, la Iglesia y el sapiencial Vaticano también negoció sus intereses. Logró transformar la Constitución mexicana con el reconocimiento jurídico y mayores libertades para la Iglesia, así como el restablecimiento de relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y el Estado mexicano

La Santa sede juega también al inter-

cambio político. Francisco sabe que la Iglesia mexicana está débil y desunida. El Papa busca arroparla y favorecer su agenda social. A raíz de los asesinatos de los jesuitas en la Tarahumara, el episcopado ha desplegado severas críticas a las políticas de la 4T sobre seguridad, violencia y migración. Ha realizado notables foros para buscar fórmulas de paz, según los prelados, en un país convulso y polarizado. Arrojar las iniciativas de obispos en Tierra Caliente, en especial en Guerrero y Michoacán. Otra demanda histórica, introducir catecismo en las escuelas públicas. En suma, Francisco pretende potenciar la agenda de la Iglesia mexicana.

Electoralmente veo difícil una repercusión contundente del voto por la adhesión religiosa. Diversos casos y estudios sociológicos muestran que, al menos ahora, no gravita el voto religioso. Sin embargo, no demos descartar chispazos y enconos cuyo epicentro sea de esta índole.

Finalmente, me resulta chocante que mientras México vive un proceso gradual de secularización, la clase política, por el contrario, experimenta una patética reconfesionalización. ■■■



Este domingo en Toluca, como en algunas otras 120 ciudades del país, incluida la gran Cdmx, hubo marcha ciudadana para exigir que el Gobierno Federal saque las manos de las próximas elecciones.

Y es que en junio próximo elegiremos todas nuestras autoridades, en el Edomex solo nos faltará gobernadora, por lo que están en juego muchas cosas.

Lo interesante es que se logró una fuerte convocatoria, aún en localidades como la nuestra, donde no suele haber mucha participación en casi ninguna actividad de este tipo.

Ciertamente Morena gobierna casi todo el país y ha conseguido posicionarse como la principal fuerza política de México, pero no es la única voz.

Este tipo de ejercicios le recuerdan al presidente y su partido que hay más voces, que esta es una democracia y que habrá una defensa ciudadana.

Esa es una realidad que se construyó desde la izquierda, cuando era oposición. Ahora, se defiende desde otras trincheras igual de válidas.

Al final, el grito unánime es que queremos elecciones libres, participación ciudadana y fortalecer la democracia, no dejarla morir antes de consolidarse.

Sin aplausos

Para Andrés Manuel López Obrador debe ser muy doloroso vivir estos días sin el aplauso del respetable, cosa que disfruta mucho.

Por eso tantos anuncios rimbombantes de fin de sexenio, aunque algunos sean tan inestables con fútiles, ahí están, por ejemplo, sus propuestas de reforma.

Lo cierto es que ya le ha tocado enfrentar los desplantes del pueblo bueno que de pronto le recuerda que no es el Mesías y que nota sus fallas. En especial a la hora de dar apoyo incondicional a las causas de sus familiares y amigos.

En el fondo, aunque parecía que no fue tan importante, el avance de la oposición significa que, por una parte, ya no está la gente tan convencida de quererlo y, por otra, que sus opositores pueden recoger esa cosecha.

Por eso el presidente arremete contra los "conservadores" con más furia, contra los órganos electorales y contra cualquiera que se cruce en su camino.



¿Del Mazo en Morena? Deslegitimaría triunfo de Delfina Gómez

En la última semana las declaraciones de Germán Martínez Cázares sobre la posible llegada del exgobernador Alfredo Del Mazo Maza al Senado por lista plurinominal - ¡de Morena! - generó incredulidad, molestia y desconcierto.

Al término de su gestión, se dijo que al igual que otros priistas, recibiría una embajada en algún país europeo por haber "entregado" el Estado de México a la 4T, o específicamente al presidente Andrés Manuel López Obrador. Eso no pasó, no tiene embajada. Ahora

el panista deslizó que será senador, y hay quienes no descartan la posibilidad de que podría ser integrante del gabinete de Claudia Sheinbaum (si gana la elección).

Digamos que si eso resultara cierto lo calificaríamos como sería un tema de gran cinismo, hemos sido testigos del chapulineo constante a lo largo de la historia, o tránsfugas (como le llaman a quienes van de un partido a otro).

Pero con Del Mazo la cosa no es menor, ni tan sencilla. El señalamiento en su contra es grave. Si se va a Morena, estaría dando la razón a sus detractores, quienes lo llaman "el gran traidor". Pero eso no sería lo más grave para él, pues representaría invalidar moralmente la elección de la maestra Delfina Gómez Álvarez dando la razón de no haber interferido sólo para "cuidar sus espaldas".

Durante mucho tiempo se manejó que el exmandatario habría entregado el Estado de México. Involucraban incluso a la propia Alejandra Del Moral en esta supuesta negociación. Alfredo Del Mazo y Del Moral lo negaron rotundamente. Por lo menos Alejandra

sacó la casta al final de la campaña, pero no fue suficiente.

Delfina Gómez Álvarez es la primera mujer gobernadora en la entidad mexiquense. Pero, además, por un partido diferente al Revolucionario Institucional que estuvo casi cien años en el poder. Ya había contendido una vez en 2017 y fue histórico que ganara la elección en 2023.

Alfredo Del Mazo, si lo hizo o no, debe cuidar la historia. Debería darse alejado de la política si no quiere seguir siendo señalado, pero además si no quiere en duda, con su posible llegada a Morena, el triunfo justo, legítimo y legal de la maestra Delfina Gómez. No puede deslegitimar la historia.

Del Mazo, de darse quedaría como el gobernador que entregó en bandeja de plata al PRI, no solo en el Estado de México sino en el país. Como el gran traidor. Eso sería injusto para quienes también fueron parte de su equipo y siguen haciendo carrera política en el tricolor. Morena, también tiene la obligación de pensar, si es que lo tiene considerado, ceder un espacio político a Del Mazo. Es proteger a la gobernadora.

PERFILES POLÍTICOS

JUAN LOPEZ CRUZ

Peregrinación Guadalupana

La arquidiócesis de Toluca, presidida por el **arzobispo Raúl Gómez González**, salió esta mañana al **Tepeyac**, lugar donde la **Virgen de Guadalupe** se le apareció a San Juan Diego, hace más de medio siglo. Este lunes, después de haberse suspendida tres años, a causa de la pandemia se reanuda.

Iniciado en **1939**, salió de la ciudad de Toluca hacia el santuario mariano más grande no solo del Continente Americano sino del mundo, a la Basílica de Guadalupe, la 85 peregrinación encabezada por el **arzobispo, Monseñor Raúl Gómez González**.

Como se puede apreciar por la fecha, esta devoción mariana se inició 13 años antes de que Toluca fuera diócesis, por un grupo de personas devotas de la **Virgen de Guadalupe**, que ha trascendido hasta nuestros días.

Antes y después de que fuera diócesis con Monseñor Arturo Vélez Martínez, su primer obispo, se congregaban en la ciudad de Toluca peregrinos de todo el estado de México, en virtud de que fue la primera diócesis del Estado de México. La entidad por esos años tenía alrededor de cinco millones de habitantes. Por eso, ya desde esos años, ha sido la más numerosa del país. Y eso a pesar de que en el valle de México se han creado cuatro diócesis y desprendidos del arquidiócesis de Toluca tres Iglesias particulares: la de Atlacomulco, **Ciudad Altamirano y de Tenancingo**.

En estos tiempos modernos del **siglo XXI**, cuando la vida del hombre se ha materializado y depende más de las cosas exteriores que de las espirituales, "**la peregrinación es una manera legítima de vivir nuestra fe, es un modo de sentirnos Iglesia y una forma de ser misioneros**", dice el Presbítero Daniel Millán Gómez, encargado de la Dimensión de Misiones del arquidiócesis de Toluca.

Y conforme a los documentos de Aparecida sobre la Misión Permanente a la que todos los bautizados estamos obligados a participar, este año, conforme a las peticiones de Monseñor Gómez González, las intenciones de esta peregrinación guadalupana, que salió de la Iglesia Catedral después de haber escuchado misa, hacia la **Basílica de Guadalupe**, son para pedir por la Santidad, por el Estado de México y el proceso electoral federal, por la paz y la justicia, por la vida pastoral de la arquidiócesis de Toluca y por la familia, a fin de que permanezca unida en la fé cristiana, además, por las necesidades de la arquidiócesis de Toluca y porque haya paz en México y respeto a los derechos humanos.

Por otro lado, los feligreses de la Parroquia de **El Señor de los Milagros**, se sumarán al contingente de peregrinos a pie, acompañados por el párroco, Presbítero **Luis Enrique Maya**, quien ha mostrado mucho interés en la construcción de la edificación de este complejo parroquial.